

安吾史譚

天草四郎

坂口安吾

青空文庫

天草四郎という美少年は実在した人物には相違ないが、確実な史料から彼の人物を知ることはほとんどできない。

天草島原の乱のテンマツ自体が、パジエスの記事や、海上から原城を砲撃したオランダの船長の書いたものなどで日本の史料を補っているような有様であるが、史料の筆者たる日本人も外国人も、一揆の内部のことには知識がなく、外部の日本人は特に切支丹宗門の内情に不案内であるし、外国人も間接的な風聞を書きとめている程度にすぎない。

籠城の一揆軍は全滅したと伝えられ、生き残りは油絵師の山田右衛門作ぐらいに考えられているが、だんだんそうではないことが分ってきたようだ。

五島には参謀長格の大幹部が脱出土着してその子孫が現存し、系図や遺品もあるそうで、他にも落武者がかなりあつたようだ。幕府の聯合軍たる各藩へ私的な縁故を辿つたりして降伏して仕えるようになつたのもあり、それは幕府の記録に残らなかつただけのようだ。

だいたいこの一揆は、天草島と島原半島と別個に起り、天草は純然たる切支丹一揆だが、島原は領主のかせいによる農民一揆であつた。この二ツが合流して原の廃城へたてこもつたのだが、天草の切支丹一揆といえども十六の美少年の説教だけで事が起るわけはなく、多

くの黒幕の浪人どもが居つた。また島原の農民一揆が天草の切支丹一揆に合流するまでに、天草の黒幕だけではなく島原側にも土着の策師や浪人たちがレンラク談合して渡りがついたもので、この黒幕の策師たちが全て切支丹かどうかもハツキリしないが、切支丹であつても、より多く策師的であつたことは十六の美少年を利用してほぼ全島的な叛乱へ持つて行つた謀略の数々で想像される。

このように参謀格の黒幕に限つて已れの保身に長じているのは歴史も現代も語るところで、彼らがひそかに脱出に成功していることがようやく今日に至つて判明したところでフシギはない。

その点、生れた土地にだけイノチの根が生えていて落ち行く先の目当てがない農民たちは、全滅以外に才覚も浮かばなかつたであろう。戦闘員が全滅してのち、城内の空壕に三千人ほどの女と子供がひそんでいて捕えられた。しかし一人も棄教に応ぜず「喜々として」死んだという。幕府軍の総指揮官松平伊豆守の子供（当時十八歳）の従軍日記にそう書いてある。そして信仰の根強さに一驚しているのである。

だが、信仰の根強さだけではなかろう。日本人がそうなのだ。今度の戦争でも、南海北海の島々で、日本婦人の一団がそのようにして、まるで敗戦の儀式のように美しく自害し

て果てた。

男に比して自主性が低く、かねて与えられた覚悟のほかに才覚がつかないような理由もあろうし、目の前に戦死した親や良人や兄弟を見て己れの生を望む心を失うのも当然な理由であろうが、彼女らが己れ自らを美化し、美とともに去る魂の持主であつたことも忘るべきではない。

三原山の火口自殺の始祖も幾人かの女学生の一例だが、死を美とみ、もしくは美しい死ぬという考えは日本の婦人には非常に根強いものようだ。これは強制されて出来ることではなく、自發的か、追いつめられてなるにしてもすでに夢に酩酊めいていしているか、いずれかであろうが、男子の多くが最後の瞬間まで生きたい才覚と苦闘する率が多いのに比べて覚悟を決した女子の多くが雑念なく、ただ己れの慇羨そうびに酔い得た俳優のように生き生きと美しく死ぬことができ易いのは確かなようだ。

島原方の農民一揆勢は天草方と合流し籠城してのちに自然に宗門に帰依きえしたもので、その信仰は行きがかりの俄かづくりであつたし、捕われた三千人の女子供の中にも島原の農婦は少くはなかつたであろう。日本の切支丹史では特に切支丹信徒の殉教を日本人にも稀まれな特例と見てているようだが、それは切支丹学者が己れの宗門に偏しての見方で、公平な

見解ではない。城を枕に、一族一門の運命に美しく殉じた日本婦人は別に珍しいことではないのである。

原城の落武者組の手記があると一揆の全貌や天草四郎の人物なども相当ハツキリしたであらうが、遺品はあつても、手記はないようだ。

長崎図書館に南高来郡たかぎもしくは高来郡一揆の記という写本があつて、これが一揆側の誰かの手になる手記ではないかという説もあるが、そう断定する根拠もない。

しかし、島原半島の庄屋名主たちが会合して、こう課税が重くては生きる瀬がない、いつそ天草の切支丹一揆に合流しようと相談がまとまるテンマツなど、いかにも渦中の人物が涙ながらに書いたような哀れさがあり、一揆側の様子が主として同情的に書かれていることは事実であるが、史料としてどの程度に信頼し得るものやら、私には見当がつかないし、相当文学的の部分もあるようにも思う。

結局、天草島原の乱でフシギなほど今もハツキリ残っているのは、原の廃城である。昔の原型をほぼ保つて、そつくり畠になつてゐるようなもの。三千人の女子供が隠れていて捕われたという空壕までそつくり残つて、そのまま畠になつてゐる。幕府軍が大砲をすえた台地のいくつかも昔の姿を今もとどめてそのまま畠になつてゐる。

すべての物が自然に亡びつつあるときに、これはいさきか異様きわまる景観であつた。

このあたりの農民は乱によつてあらかた死滅したので、無住の地となり、荒れるにまかせ、白骨は風雨にさらされて十年の年月がすぎた。十年後に他国から農民を移住せしめたというから、今の住民の先祖はこの乱には関係がないのであるが、全滅した前住民の靈を怖れるような意識がはたらいてか、偶然か、ともかく、ほぼ原型のまま畑になつてゐる。陣立ての図面に合せて攻撃防戦の様子を思い描くのは容易である。

英雄の盛衰を語るツワモノどもの夢の跡とちがつて、ここに白骨をさらした多くの人々は悪政に苦しみ、生きる喜びも目当ても失い、のつべきならぬ暴動にかりたてられた農民たちであつた。その白骨をとりかたづけて再び耕やしはじめた人々には、宗門も異り、なんら血のツナガリもないとは云え、土と共に生きる人々の魂に通じて鳴りひびく何かはあるう。英雄の夢の跡は茫々として詩情をたたえてゐるかも知れぬが、ここにはそのようない大げさなものは何もない。小チンマリとした廃城の地形をソツクリ残してゐるとはいへ、實に平凡に、よく耕やされた畑。しかも百坪ほどの空壕までそツくり原型のままに實に、よく耕やされた畑である。

その日は初夏の太陽がまぶしい光をジャガ^{いも}芋と麦の畑にふりそそいでいた。私は空壕の

下に小チンマリとよく耕やされた畑を見ているうちに笑いがこみあげてきた。太陽と土とだけで生活している魂の笑いが、私にものりうつったようだつた。

「實に平凡な、妙に宿命的なジャガ芋畑だ」

私が見た原城の跡はそのようなものであつた。したがつて、私がそこで見た天草四郎も、農民の平凡な魂が神の生れ代りと信仰した少年で、そのような少年に具わるものは何だろうか、と考えた。

四郎は非常に美しい特別の装束を身につけていたそうだ。四郎が樓上で碁をうつていたとき、城外から矢がとんできて袖を射ぬいた。天人（四郎をそうよんでいたように書いてある本もある）にも矢が当るというので、籠城の農民たちに甚^{はなはだ}しく精神的な動搖が起つたといふ。それが落城のキザシで、急速に戦意が衰えたと云われてもいる。

そのへんまでは史実にちかいものであるらしいが、そのとき射ぬかれた四郎の袖は桜の花か何かの燃えるようにあでやかな模様のものであつたというようなのは講釈本の説である。しかし、それが案外天人四郎の真相の一端を巧みにつかんでいるのではないかとも思うのである。

樓上で碁をうつていたという。楼とはどんなものであるか分らない。原城はすでに当時

から廃城で、この城をこわして島原城へ移転した。そのとき石垣まで持ち去つて地形だけ残つたのみの廃城であつた。一揆軍はそこへ木材をはこんで小屋がけし竹矢來を作つて石垣や堀に代えた。だから樓と云つても俄か造りのバラツクに相違ないが、とにかく楼上で碁をうつていたというのが、支那の帝王の威風を見るようで、おもしろい。

そこに必要なのは絶対に威風であろうから、紙や板で間に合せた碁盤ではなかつたろう。天皇旗と同じように、天人旗だか四郎旗だか知らぬけれども、とにかく四郎の旗というものがあつて、それが分捕られて今日に伝わつてゐる。油絵師の誰かが泥絵どろえのぐ具で天使とカリスを書いたかなり美しいもので、このような四郎の附属品から見ても、彼の日用品は決してバラツク的ではなかつたに相違ない。その点にかけては注意が払われ、謀略の主たるもののがそこにこもつてもいるのだから、すべての人の目をおどろかすにたる凝こつた品々であつたに相違ないと思われる。

樓上で樂器をかなでるなどというと月並だが、碁というのがおもしろいな。なんとなく大人ぶつた神童ぶり。利巧で美少年ということから想像される可憐さよりも、実質的に力量のこもつた威風の発現に注意が向けられているようで、すでに天人四郎ができあがつてゐるという感じがする。当時は碁というものが、農民に驚異の高級娯楽であつたかも知れ

ない。あるいは名将軍師の秘技と目せられていたかも知れぬ。



一説によると、四郎は童貞マリヤに容貌の似た美少年であつたろうと云われているが、昔の本にそう書かれているわけではなく、今日の一部の切支丹学者の想像によるものである。しかし、うがつた説ではある。

当時の切支丹の信仰は童貞マリヤにそなわる魅力がかなり大きな原因であつたことも確かであろう。切支丹が実生活に於て特に異教徒に誇つたことは男女関係の正しさで、ひいて童貞や純潔はアコガレの象徴と云うべきものだ。鬚ヅラの切支丹武士が胸に十字架と童貞マリヤの絵姿をひめて戦争に出陣した話なども伝わつており、また、その秘仏はマリヤ観音であり、童貞マリヤの信仰はキリストと常に切りはなせない切実なものであつた。

童貞マリヤの顔はたしかに日本の美少年にありうる顔である。マリヤに似た美少年といふことは天の子四郎という信仰の素地をつくる要素として、また天の子たる所以の説得力としても、甚だ簡便で有利で明快な属性ではある。そんな風に想像してみるのも思いつ

きであろう。

しかし、黒幕の浪人の手が加つて、天人四郎として信徒獲得の遊説にのりだしたときは、童貞マリヤの顔から想像しうる可憐でやさしい美少年四郎ではなかつた。

彼は十六の少年ながら、非常に説教がうまかつたという。そして、秘密の遊説にもすでに天人たる特別の装束をまとつて、特別の威儀ある作法を身につけていたようだ。

村々に密使が走つて、天人現る、天人当地に來たる、の秘報を伝え、宣伝は甚だ活潑であり、サクラや手品の術を用いて四郎の奇蹟は衆目の前で実演された。ガンコな反切支丹派と目せられていた男が集会の席へのりこみ、四郎の法力で全身しごれてオシとなり涙ながらにアワレミを乞うたといふ。

そのような四郎は果してどの程度の神童であろうか。たしかに名演技者であろう。しかし、その名演技の裏側に多くの黒幕たちの甚だ組織的な準備や宣伝が行き届いており、その後における仕上げとしての名演技であることを考えると、名演技者として抜群の才能はあつたかも知れぬが、要するによく訓練された名演技者にすぎなかつた。

これを今日の教祖に当てはめて云うと、自発的に策をたて自力で術を行う踊る神サマやお光りサマ的ではなくて、參謀の手で神格化されたジコーサマの方にちかい。ジコーサマ

はすでにウバザクラで、演技力も低く、架空のセンデンにのみたよつて自らは衆目を避け隠れているばかりである。それに比べると、四郎は衆目の前に現れて、常に堂々たる演技者であつた。そして光を発するような美少年であつた。ジコーサマとは段が違う。この段の違うところが四郎の抜群の才能ではあるが、しかし黒幕あつての名演技者であつたこと、これが四郎の才能の限界であろうと思う。

四郎は説教が巧みであつたというが、巧みな説教といつてもいろいろで、特に聴衆の質と相応しているし、宣伝の内容や方法とも相応するものだ。神がかり的の白痴少年でも、宣伝の仕方一つでその稚拙な特徴を生かすこともできるであろう。四郎が白痴でなく、普通よりも利巧な少年であつたことは確かであろうが、それ自身が大芸術家や大宰さいしょう相となるような才能ではなくて、ジコーサマと段はちがうが、それと同質の才能にすぎなかつたと私は思う。演技力抜群の名犬であろう。

四郎の姉が洗礼名をレシイナ（レジナ）といつたことは分つていて、彼女とその良人の渡辺小左衛門は一揆に加わらず、幕府方に捕えられ、城内の四郎と矢文の交換をしたりした。

レシイナとあるように、彼女が切支丹信徒であることは確かであるし、さすれば良人も

切支丹であることは確実だ。この二人はどうして一揆に加わらなかつたのだろう？　表て向き、どういう理由を立てているにしても、かなり準備され、すくなくとも五ヶ月前から組織的な活動をはじめていた天草の切支丹一揆のことであるから、参加の意思がハツキリとあつて不参加というのは腑ふに落ちないし、籠城軍と呼応して計画的な不参加ならば、こうカンタンに捕えられない用意があつて然るべきであろう。

彼女らも望んで刑死したようであるが、かかる大乱となつて後は父や弟と死を共にすることを望むことにフシギはなかろう。けれども、一揆の計画されつつあるときには、レシイナとその良人とはそれに反対の意向であつたと私は思う。いま私の手もとに史料がないので分らないが、私が以前にこれを小説にする筋を立てたときは、この二人をそのような立場におくつもりであつたし、それが史実の解釈としても穩当のように判断したと記憶している。

小左衛門は大矢野島の大庄屋の当主だから、一人のかなり学識ある良識人を想定することはムリではなかろう。弟の四郎が利巧者であつたように、姉のレシイナも聰明な女で、嫁して後は良人の良識に同化し、黒幕浪人の策謀や、天人四郎などと大それた知識犬の役を演ずる弟や父について行けなかつたのではないかと思う。肉身である故に、よく實際を

知る故に、知識犬のカラクリもわかり、一揆の方向について行けなかつたことがむしろ自然であつたろうと私は想定するのである。

数の観念が欠けているのは昔の日本人の手記の甚しい特徴であるが、四郎の家系を知るについても、年齢や時代については言い合したように無関心で不鮮明なのは困惑せざるを得ないのである。四郎の父の甚兵衛は小西の旧臣で旧領の宇土に土着浪人したというが、年齢は四十七だの五十五ぐらいのことを書いた通俗書もあつたようだ。四郎の十六という年齢から考えてそう老人ではなさそうだから、その辺の年齢が適當かも知れぬが、小西が亡びたのは一六〇〇年、天草の乱は一六三七年、千軍万馬を往来した古強者ふるつわものというのは当らないようである。主家滅亡の頃は母と共に留守宅に残っていた子供ではなかろうか。

四郎は小さいとき長崎の支那の小間物を商う店に丁稚奉公して神童うたと謳うたわれたという説もあるし、父とともに支那の小間物をかついで江戸大阪へ行商していたという説もある。そのころ、三代将軍家光の死を流布する者があり、しかし幕府瓦解がかいの怖れがあつて喪の発表をさしひかえ死をヒタ隠しにしている、というような風聞があつた。それを信じて陰謀を企らんだという見ていたような説もあるが、当てにならない。

しかし、ともかく黒幕の浪人策師連が一揆へみちびくために、幕府の土台がグラつきだ

しているというようなことを人々に信ぜしめたのは事実であろうし、いま自分らが立てば、幕府を怖れて表向き棄教のフリを見せていた九州各地の旧切支丹大名が立ちあがり、海の彼方からは神父と神父の国の軍勢を満載した大きな船が何十隻も助けにくるなどと放送していたようである。

しかし旧切支丹大名の応じて立つ者一人もなく、原城へこもつて幕府の大軍にとりかこまれて後は、外国から神父とその軍勢の船が救援に来てくれるのを当てにしていた。すくなくとも、事情を知らぬ大多数の農民や婦女子は、軍師の放送を信じてそれを望みにしていたのだろう。

なるほど外国の船が近づいてきた。オランダ船であつた。ところが救援の軍勢や食糧をおろすどころか、海上から自分たちに向つて砲撃しはじめた。

砲撃による実害は少なかつたが、救援の異国船と信じて狂喜した籠城軍にとつて、その精神に与えたイタデは甚大きわまるものであつたろう。

そして天人四郎にすら矢が当るに至つて、神をたのむ農民の心はまつたく動搖し、戦意は衰えてしまつたのである。だが、それまでの戦争ぶりは見事であつた。幕府の大軍は甚しく悩まされたのである。しかしそれは黒幕の浪人軍師の手腕かどうかは疑しいものがあ

る。

島原半島の農民は鳥銃で狩猟を業とするものが多くの射撃の術に長じていた。彼らがまだ原城へこもらぬうち、一揆を起した当夜に代官所や城へ攻めこんだとき銃庫へなだれこんで多くの銃を奪っているのである。かなり計画的のようだ。

そして原の廃城に竹矢来で陣をかまえ、当時の武士の戦法からは子供の戦争ごっこにしか見えないような竹矢来を活用し、それと銃とのコンビで、ウンカのような大軍の総攻撃を撃退してしまつたのである。

徳川時代の武士の智能や思想がいかに貧困をきわめたものであるかは、この戦争が一番よくそれを説明しているようである。

武士は戦争の商売人したいだが、農民の鉄砲戦術に翻弄ほんろうされた。しかもそれが拙劣な戦法によることを悟らないのである。

攻めるたび多くの屍体しきをさらしてひき退るのみであるのに、敵の策に応じて自らの策を立て直すことを知らない。そして初代の総司令官板倉重政は正月元旦を期して総攻撃を命じ、自ら竹矢来にとりついて戦死したが、結局莫大な屍体を残して退かざるを得なかつたのである。

これに代つて総司令官に任命されて到着した松平伊豆守は、さすがに智恵伊豆とうたわれ、徳川三百年の最も優秀な頭脳の一つであつただけのことはあつた。彼は落ちついて敵情をさぐり、矢ダマ糧食のつきたのを諸般の事情から見きわめてのち攻略した。敵兵の屍体をさいてその腹に青草をみとめ、すでに食糧も尽きているのを見きわめる等の手がたいやり方であつた。忍術使いも忍びこませたが、切支丹の用語や作法を知らないので忽ち見破られて遁走（とんそう）したという。智恵伊豆や甲賀者といえども甚しく敵を知らないウラミはどうでも附きまとつていた。

ともかく智恵伊豆は敵の得手（え手）を封じ策つきたのを見はからつて軽く攻略し、味方の損害は甚しく少なかつたが、それにも拘ら（かかわ）らず、攻略に長い日数を要したと云つて叱られ、世人には文弱者の戦法はダラシがないと笑い者になつたのである。そしてむやみに刀をふりまわして猪突また猪突、無能無策あまたの味方の将兵を殺して自らも戦死した板倉は、豪勇、名将どうたわれ、武功をたたえられた。徳川三百年の悲しい愚蒙だが、今の世にも似たようないい当るようなことが多いのは悲しいことです。

忍術使いが切支丹の作法や用語を知らなくて見破られたところを見ると、多分毎日ミサのようなことをやり、智恵伊豆の持久戦法に対しても辛くも宗教的な感動などで人心の昂揚

をはかつて いたのであらう。

そして矢ダマがつきてくると竹槍戦法に変り、全員討死戦法に変つた。反乱を天下の大罪とみて生きる道なしと觀念したであらう農民たちの心事は自然であり悲痛であるが、四郎はすくなくとも農民を救うことはできたのである。伊豆守は矢文を四郎に送つて、籠城軍には切支丹でない者も多かろう。切支丹ならば城を枕に宗門に殉ずるのは仕方がなかろうが、そうでない農民まで道づれにするには及ぶまい。農民の帰投する者は罪を許すから城内から放すがよい、という勧告を送つたが、城内からはこれに対して無益な抗戦を宣言したのみであつた。

このように無暴でヤケな抗戦ぶりは、竹矢来と鉄砲弓矢のコンビだけで大軍を撃退した頭の良さまで格下げにすること甚だしいものがある。島原の農民一揆はそもそもから鉄砲を活用しているから、農民の実生活で会得した鳥銃の手練が自然に徳川三百年の愚蒙をして落城をおくらせただけのことで、軍師の手腕ではなかつたようには私は思う。

そして竹槍戦法に変り全滅抗戦へと急ぐ頭の悪いところには、黒幕たる浪人たちの思想が認められる。そして、一致して全滅をはかる策として、天人の装束をまとい薄化粧までしてミサを司祭し、熱狂的に説教にうちこんでいる知識犬の美少年を考える。そこに考え

られる少年は決して聰明な少年ではない。少年になればならぬ純潔なもの、正義を愛し、そのために己れを軽んじて人にささげるようなマゴコロは見られない。妙に大人じみて、ただ身振りと口振りのみに巧者な知識大以上のものは決して考えられないのである。



はたして誰が策師であつたか。講釈本にはいろいろ黒幕浪人の名があげられ、それらのいくつかは史料にも符合するものである。講釈本には現れないが、寿庵（ジュアン）という切支丹の世話役が廻状をもつて村々を廻っている。また、講釈本にも史料にも現れてくる休意という浪人のお医者は、黒幕中でも参謀長格の大物であるが、彼はどうやら五島へ脱出土着したようである。

しかし、四郎はたしかに城内で死んだようだ。替え玉ではなかつたであろう。頬にシミがあるとかで、それで首実験に見わけがついたという。

とにかく、この一揆によつて全滅した農民の運命は悲惨である。決して純然たる切支丹一揆ではなく、島原城主の苛政による農民一揆が半分を占めていることは、つとに幕府に

も分つていた。伊豆守はその農民と切支丹を切り離そうと試みてもいる。そして領主松倉氏は乱後責任をとられて領地を没収されている。

知識犬の技巧にはげみ演技の腕をあげて自己陶酔とうすいを深めてゆく弟と、その指導者の一人ではあるが本当の黒幕ほどに利巧でない父の姿を悲しく眺めていたレシイナとその良人の心を想像し、この二人ほど真剣に、またマジメにこの悲痛なテンマツを始めから終りまで見届けていた目はなかつた、と私は考えるのである。

ともかく、そのようなマジメで悲痛な目の存在を考えないと、この事件には救いがないように私は思う。ともかく農民と切支丹との分離をはかつた伊豆守のやり方にも救いはあつた。また切支丹とても降伏棄教するものは許す方針で、事実油絵師山田右衛門作を江戸へ連れ帰つており、そこにも多少の救いはあろう。

救いがないのは、氣の毒な農民たちや女子供までみんな殺してしまつた黒幕策師のやり方で、その知識犬たる四郎にも妙に不純な大人の垢が黒く感得されるばかりで、どうにも救いがないのだ。四郎の垢や暗さを救つてくれるものは、姉のレシイナと小左衛門とがそのテンマツを切なく見まもつているマジメで真剣な目だけであろう。私はそんなふうに小説を書いてみようと思つたこともある。

しかし、この事件を別のものに扱い、たとえばこの切支丹騒動に幕府政治の批判の意味をもたせ、農民一揆とそれとが正義の根柢に於て不可分のものと見て、四郎を英雄的に取り扱うことも、小説の場合では不可能ではないのである。小説とはそのように自由で、史実よりも作者の主観や思想が主であつてもよろしく、作者の思想にかなつた史実を探して史実による歴史小説と、作者の思想によつてつくられた歴史小説と二つあつても悪くはな
い筈はずである。

だが、史実から割りだされる四郎の姿というのに、英雄的なところはとても見出せないと私は思う。切支丹の迫害に抗する思想的なものではなくて、むしろ切支丹の悲劇的な運命を利用しての策謀が主であろう。天人四郎が仕立てられて遊説に村々を歩いてから乱に至るまでの期間における策略的なものは、まったく切支丹の悲劇を利用したものとしか見られない。そしてその策謀にのらない正しい切支丹の目は小左衛門とレシイナにあつた。

私はそう考える。

天草にも明治に至つて隠れ切支丹の村が現れているではないか。牛深だの大江などがその例だ。明治までひそかに信仰をつづけてきたそれらの潜伏切支丹は、言うまでもなく原城で全滅した組とは違うもの、その騒動に無関係なものであつたろう。四郎らの手がそこ

まで届かなかつたのか、応じなかつたのかは不明であるが、どちらにしても全島の切支丹が立ち上つておらぬことは確かで、その事実から考えていいと思われるのは、切支丹にも四郎を批判する目の実在したということであろう。

四郎が伊豆守へ送つた返書の矢文に、税がひどくて涙のかわくヒマもないというような文章があるが、それが四郎の直筆だか、四郎自身の考えだか分らなくとも、とにかく、税云々は島原農民の代弁で、四郎が天人として遊説していたときにはまだ島原農民との交渉はなく、一途に信徒の獲得の遊説であつた。徳川幕府は亡びて天主の時いたる、というような遊説の内容であつたろう。籠城後、島原農民の悲惨な運命を代弁するのにフシギはないが、その高税に苦しんで涙のかわくヒマもないという農民まで切支丹の信仰にもちこみ全滅に至らせたのが、むしろ矢文の文章と合せて奇怪であり、いかにも大人をまねてヘタな政治演説をぶつ中学生の政治狂の弁論のようだ。頭のよい少年の面影ではない。そして、高税に涙のかわくヒマもない農民をなぜ助けるように努めなかつたか、それが少年四郎の考えならば、いかにも頭の悪い熱血的テロ少年で、末世に発生しやすい独裁思想のうけうりを、正しくて聰明な少年がやる筈はないものだ。

このように頭が悪くて、妙に演技には長じている知識犬の少年が天人になつて衆望を博

するような時に、良識は無力であり、良識の目は悲しくそれを見守るのがいつに変らぬ宿命であるかも知れぬ。

とにかく、彼の美貌がたとえ童貞マリヤに似ていたところで、天人という知識犬になつて後の四郎は、妙に大人の垢にまみれて、威丈いたけだか高で、熱狂的で、祖師をも食ろうという末世の坊主にも甚だ似ているようにしか考えられぬ。レシイナと小左衛門が事実に於て私の想定するような思想や目の持ち主ではなかつたにしても、天人四郎と対照的にレシイナと小左衛門のような思想や目の持ち主を想定しなくては、どうしても救いのつけようがないのが私の考え方である。そのような正しくて静かな目がともかくいつの世にもいてくれなくては困るであろう。

しかし、十六歳の少年四郎が存在しなければ、あの大乱は起らなかつたであろうか。そういうことを考えると、歴史は一切分らない謎になるばかりである。

だが、こういうことは言える。戦争の商売人の戦法が、全然戦法などに縁のない農民の実生活の必要から修得した手法によつて問題なく打ち破られると同じように、愚蒙な時代に於ては利巧とはバカの異名にすぎないこともありうるであろう。

今でも農村などで頭がよいということはカンがよいというような意味に用いられている

場合が多い。四郎は幼少にして書をよくしたという。読み書きだけが物を言う昔には、書をよくするというので、神童ともなり得たであろうし、記憶力がよいというだけでも頭脳優秀をうたわれたであろう。伊豆守の才覚が笑い物となり、猪突板倉が名将とうたわれる蒙昧な時代に、神童四郎の神童たる内容が何を指していたか、これは大いに疑つてよからう。

末世の坊主によく似たような美少年が案外にも神童とうたわれる時代があつてもフシギではないのだ。現に当時がそれよりも判断の規準が狂つていたフシギに蒙昧な時代であつた。歴史あつて以来、いかなる過去にも見ることのできないような愚昧な時代であつたと言えよう。

そのように愚昧な時代が再びくることがないと思うのは軽率であろう。そして、それが起りうると想定せざるを得ないのは、これも悲しいことである。原形のままよく耕やされた廃城のあとがいたるところに出来ないようにただ祈るのみである。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集17」ちくま文庫、筑摩書房

1990（平成2）年12月4日第1刷発行

底本の親本：「安吾史譚」春歩堂

1955（昭和30）年7月

初出：「オール読物 第七巻第一号」

1952（昭和27）年1月1日発行

※初出時の表題は「安吾史譚（その1）」です。

入力：辻賢晃

校正：shiro

2018年1月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

安吾史譚

天草四郎

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>